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姻杨照
戴高乐当法国总统时，曾经半开玩笑半

认真地抱怨：“谁有办法统治一个可以搞出
246 种奶酪的国家呢？”
如果戴高乐确定知道法国一共就有 246

种奶酪，老实说，这样一个国家就没什么不能
治理的了，戴高乐那句话真正的重点，其实是
在凸显国家机器、政府行政与民众生活间的
隔阂，国家机器、行政体系掌握不着，更管不
到法国人到底制造了哪些奶酪，怎么制造的，
又进到了哪些人的肚子里。

法国会有那么多种奶酪，道理很简单。因
为法国的奶酪保留了高度手工业特质，小型
生产是大宗、主流。再者，法国奶酪绝大部分
是以传统方式用生乳制造的。生乳长了细菌
进行了种种化学变化，形成奶酪，这是奶酪最
最基本的原理。想想看，空气里有多少种不同
细菌，影响细菌和生乳产生作用的变量有多
少，怎么可能算得清楚最后形成的奶酪有多
少种呢？

法国人管不住自己的奶酪，看在美国人
眼里，简直野蛮。在美国，一讲起细菌，一般人
马上联想的就是肺结核和猩红热。
早在 20 世纪初期，美国联邦食品药物局

（FDA）就严格规定，所有的市场上贩卖的牛
奶，都必须经过高温杀菌的程序。

FDA的规定，使得美国人不可能吃到黏
黏糊糊、稠嗒嗒的生奶酪，也排除了像法国、
荷兰等地产品的进口机会。于是这么几十年
下来，许多美国人以为奶酪就只有那么几种，
就只有那些基本、直接的味道。

一直到他们有机会去了欧洲，到巴黎到
罗马到阿姆斯特丹，吃到了人家的奶酪。一个
吃惯美国奶酪的美国人，在巴黎餐馆留下的
赞叹最为经典：“我以前吃的只是奶酪，今天
在这里吃到的，是卡拉丝的咏叹调。”

奶酪有其基本的味道，就像卡拉丝唱歌
当然还是要照着谱来一样，可是在那基本味
道之上，不同地窖不同木桶不同块的奶酪，却
会有自己的个性。吃进嘴里时，不同元素依着
不同步调从不同角度进攻你的味蕾与嗅觉细

胞，时而狂暴时而轻柔，时而包围时而突袭，
时而热时而冷时而凉爽，在单音当中变幻着
无穷可能。
怎么抗拒这种诱惑？更重要的，怎么能在

尝过复杂如卡拉丝咏叹调的奶酪之后，回头
忍耐干净单纯得乏味的美国奶酪？可以想见，
长期以来，美国有着一个口耳相传的地下奶
酪管道。有人用不符 FDA规定的方式做“另
类奶酪”，偷偷卖给餐厅跟美食饕客。1985年，
南加州出现一次一共有 29 人受害的生乳奶
酪中毒事件。两件事在当时都构成轰动丑闻，
让许多美国人“闻生乳色变”。
然而在报道生乳奶酪事件时，新闻媒体

都忘了提一件重要事实。那就是从 1948年以
来，美国曾发生过六次大规模的奶酪中毒事
件，其中只有一次起因于生乳奶酪，另外五次
惹祸的是消毒过的牛奶制造的奶酪。
上世纪 90年代以来，美国人愈来愈讲究

自然生机饮食，法式烹调概念被大量引进，终
于吸引了科学家们认真去看待奶酪内的细菌
作用问题。科学家们暂时卸除社会的偏见，回

到原点，仔细记录不同制造程序产生的菌类
效果，长期试验下来，得到了意外的答案。

有愈来愈多的生物学家相信，生乳制造
的奶酪，会比消毒牛奶做的，来得安全。关键
就在于：生乳形成的是一个多元环境，各种不
同菌类在这里复杂互动，彼此影响也彼此牵
制。多元而混乱的环境，保证了每一种细菌、
每一个元素都在拥挤的自然情况下被中和缓
解了。

小小的奶酪，其实就牵涉到一个社会如
何看待“安全”议题。我们要的“安全”，是一个
无菌、单纯的环境；还是多元、拥挤、牵制的环
境呢？

戴高乐的抱怨，归根究底是抱怨法国社
会太多元化了，多元到无法以一套程序、一个
原则来治理。

难治理又怎么样呢？难治理的法国才生
产得出如卡拉丝咏叹调一般多元丰富、妙不
可言的奶酪啊！

(节选自《故事照亮未来：通往开放社会的
100个观念》杨照著 广西师范大学出版社)

姻蒋勋
在中国旧有的社会，道德是一种约束的

力量，同时对家族也有一个相依赖的关系，如
果我们是要鼓励西方的伦理，把个人独立出
来，不要对家族负责，就需要社会的法律、公
民的道德、公民的意识来做约束，这个部分是
我们没有建立起来的，所以没有办法替代原
有的东西，只好又沿用旧有的，就变成不新不
旧。
譬如很多人会说西方的个人主义会让人

变得自私，这就是错误的，他是自信跟自立，
不是自私。自私是相对于中国旧的家庭伦理。
小时候我们家八个人吃饭，那端出来的一盘
菜，没有人规定一个人吃多少，可是每个人都
会知道，我稍微多吃一点，妈妈眼睛就会看
我，如果我还没有分寸，妈妈就会讲：爸爸还
没有回来喔。就是吃菜的动作也要意识到群
体，多吃了就叫做自私。可是今天，如果是另
外一种社会，这个社会里面对于每一个人的
界分已经是做好的，就像吃自助餐，你的食物
就在你的盘子里，就没有自私的问题了。
我在法国读书的时候，女作家克里斯蒂

娃（Julia Kristeva）在研究人类的行为学，她对
我说，你知道我为什么要学中文吗？因为我不
能够了解你们为什么坐在一张圆桌上，没有
人规定说吃多少菜，而大家都知道吃多少菜。
我当时觉得这个问题好荒谬，这不是很简单
吗？她说，对她而言很难，因为在西方社会里，

如果不把食物分好，就不知道应该要吃多少。
这个时候我就知道，我们原有的东西是有一
个道德公式，逾越了公式就叫做自私，可是今
天转换成现代公民的时候，不应该存在自私
的问题，因为法律跟道德原来就把每个人的
权利、义务都界分好了。

如果法律跟道德没有界分，又没有旧社
会的群体制衡，就会像动物一样，大家一起
抢，抢赢的就是最强的人、最霸道的人，再由
他来分配。

我想，台湾会慢慢建立出一种新的结构，
不会完全是传统的，也不会完全是西方的，我
们会有正直的法律，会有合理的公民道德，可
是什么时候能建立？我不晓得。

但我知道，法的公正性是一定要先建立
起来的，而我们的“立法”跟“司法”这两部分，
目前都是被污染的，沾带了太多原有的家族
的堕落性，是让人非常忧心的问题。

当然光靠法是不够的，还是需要有文化、
道德、宗教等其他东西来辅助，我说法是当务
之急，是因为法若不公正，其他辅助力量就会
变成混水摸鱼，甚至可能会反过来伤害法。

时代快速进步，伦理不断改变，人要在这
么不稳定的状况下自处，应该是要找回自己
的信仰，在对人、对事的期待与渴望中，重新
去体验、追求本身代表的那种高贵性，才是永
恒不变的。
（节选自《生活十讲》蒋勋著 广西师范大

学出版社）

姻于丹
《论语》里面，自始至终充满着智慧。
智慧是洋溢在字里行间的东西，它不见得

就是拎出来的一句两句的警句，更多的时候它
是一种思维的方式。
真正的智慧有一个重要标准，就是面对人

心，你拥有什么样的判断力。
我们今天该如何获得大智慧，而不是小聪

明？
《论语》总是用最朴素的话去点明那个至

高的真理。
樊迟在问老师什么是“知”（智）的时候，老

师就说了两个字，叫做“知人”（《论语·颜渊》）。
也就是说，如果你懂得天体物理，懂得生物化
学，或许你都不是拥有大智慧，你只是拥有了
知识；真正的智慧有一个重要标准，就是面对
人心，你拥有什么样的判断力。
在一个充满迷茫的世界里，真正深沉的智

慧就是我们能够沉静下来，面对每一个人以及
他背后的历史，能够顺着他心灵上每一条隐秘
的纹路走进他内心深处的那些欢喜和忧伤，那
些心灵的愿望。
学生再问老师，知人以后要做什么呢？看

来樊迟还是不能理解老师的意思。
老师又说：“举直措诸枉，能使枉者直。”

（《论语·颜渊》）就是这样十个字，说明我们知
人以后要干什么。“举直”，是把那些正直的、有
才能的、善良的、符合社会核心价值的人，提拔
上来，给他们一个好的空间。“措”是把他们安
置在一个位置上。放在哪儿呢？放在“枉”者的

上面。“枉”就是那些不正直的、不那么高尚的
人。

也就是说，让贤达的、善良的人，让这些符
合核心价值的人，在那些不怎么善良的、有一
己之私的人之上。这是一个标准。
“能使枉者直”，这个标准更温暖。也就是

说，人性中没有绝对的善与恶。我们不能说某
一个人就是一个十全十美的大善人，也不能说
某一个人他自始至终就是一个十恶不赦的歹
毒小人。人性中的各种元素在不同的土壤，不
同的温度，不同的环境中，或善或恶，在一定的
环境作用下都会有所释放。
什么叫做“能使枉者直”呢？就是说，一个

人也许表现出来的不是那么高尚，也许他在做
法上有一些促狭，甚至有一些卑鄙，但是你跟他
在一起的时候，当你了解人心的时候，你有没有
一种力量，让一个不那么高尚的人，也就是心思
可能有很多弯弯绕的人，让他起码在跟你合作
的这一段时间里表现得正直坦荡一点？如果你
能做到这一点，这就叫“能使枉者直”。
有一句谚语说得好，人生的真正成功不在

于你凭运气抓了一手好牌，而在于你抓了一手
坏牌，但是你能把它打好。人生交往的真正成
功不在于你侥幸一路走来遇到的全是君子，而
在于你遇到有些不能成为君子的人，当然不一
定就是小人，能不能因为从跟你的交往中看到
人性中的温暖、善良，看到你对他的体谅、包
容，而让他美好的一面更多地表现出来。为什
么要知人呢？孔子说，就是这样一个目的。
（节选自《于丹〈论语〉感悟》于丹著 中华

书局）

复杂反而安全

智慧之道

如何界分权利与义务

触摸地球
素颜之旅

姻毕淑敏
关于环球游，我很喜欢“和平号”的一句广

告词———这是一趟“触摸地球素颜之旅”。
素颜，顾名思义，就是没有化过妆的地球

吧。城市，就是地球浓妆艳抹粉饰过的大痦子，
污染的河流，是地球浑浊的汗水，失去绿色的
大地，是地球的累累伤痕。让我们看看地球干
净的眼眸，让我们摸一下地球苍白的额头，让
我们听听地球微弱的心跳吧。
作为一个亚洲人，我们最佳的环球航行路

线，还是从亚洲出发，以亚洲人的眼光来看地
球，更为因地制宜。
说实话，在此次航行之前，我很少把“亚洲

人”当成自己的一个定位。我可以很自豪地说，
我是中国人，但我除了知道自己的肤色和其他
亚洲人近似以外，对“亚洲人”这个称谓，没有
特别专注的感觉。也许是因为亚洲太大了，太
芜杂了。既有日本这样的发达国家，也有很多
最不发达的国家和地区，意识形态和历史背景
又五花八门，很难用一个标准的字眼将它概
括。不像北美，想起来就是富裕的代名词，或者
是北欧，有很多共同点。亚洲充满了变数，五味
杂陈，难以让人有大一统的概括感。
中国是一个亚洲大国，但是我们至今没有

开展远洋客轮环球游的项目。我这人，其实并
没有很强的冒险精神。环球旅行，只有搭乘日
本游轮，这也是整个亚洲唯一开办这种项目的
国家。环球旅行，需要带上眼睛和心灵，当然，
还有全身 4万 8 千个触觉神经，和整整一舌头
的味蕾。后来，我发现，味蕾还是放在家里为
好，带上它，徒增苦恼。
在你的经济情况和身体状态允许的情况

下，充分利用环球游的机会，尽可能多地去游
览一些地方，不要迟疑。有人会想，日子还长，
以后再去也一样吗！
不！不一样。
我有一个刻骨铭心的收获，那就是———全

局大于局部之和。这本来是一个哲学观念，心
理学里有一个极为重要的流派———格式塔学
派，也是以这个观点为基石的。
当我开始这次旅游的时候，我一点也没有

想到它同哲学和心理学的密切关系。但是当我
走完这一圈之后，我深刻地体察到了旅游对一
个人心理和世界观的改变。
如果你在不同的时间单独地游览一个个

国家，我想，也许你会看得更仔细，对一个个的
局部了解得更充分。但是，你在同一个时间段，
将世界连成一个圆环，连续地走访不同的国
家，飞快地从寒带到热带又到寒带，见识不同
的文化和人种，是如何在广袤的地理中渐次演
变和晕染，那种震撼和迷惑的感觉，真是心旌
摇曳地动山摇。
全局不等于局部的简单相加，全局一定大

于整体。
我竭力建议如果有一天你能去环球游，你

一定要在这个统一的时间段里，尽可能地多走
过一些国家和地区。一路走过来，和你整天龟
缩在船上，绝不相同。
什么叫环球游呢？有人说，必须要一步不

落地坐在船上，除了最简单的港口一日游，哪
里的陆地活动也不参加，这样才有资格说自
己像爬一样一寸寸捋过海疆，完完整整踏踏
实实地临摹了地球圆周，这才是名副其实的
环球游。如果你半路到别处去了，等你回到船
上的时候，已经错过了一段航程，这就是万难
弥补的缺口，就没有资格说你是彻头彻尾走
过了一圈。将来对着友人夸口的时候，舌头要
软一截。
有没有道理呢？我觉得有。我很尊重这种

想法，但我想，环球游，并不是为了破一个纪录
或者得到一种证明，它只是我们读解地球的一
个方式。在这个地球上，曾经生活过那么多美
轮美奂的生命，他们留下了可歌可泣的遗址，
时空在一些角落里凝固，挂满蛛网，蛛网上有
一些一触即破的露珠，等待着我们轻轻地触
摸。目光所到之处，露珠簌簌落下，坠在我们的
记忆里化作珍宝。
（节选自《蓝色天堂》毕淑敏著 湖南文艺出

版社）

姻林夕
风景不转心境转

1082年，苏东坡途中遇雨，没带雨具，常人
只有狼狈二字，雨声打在竹林上发出巨响，不是
不寒心的。好一个苏轼，就这样写下宋词中我的
最爱：
“莫听穿林打叶声，何妨吟啸且徐行。”不用

不听，而用莫听。
不听，那种坚决，就要运用意志力，跟雨声

抗衡，莫听，是你可以选择听，但声音也只是外
物，你的心可以决定听不到，听不到，着一“莫”
字，境界就从容自主起来。
何妨吟啸，那何妨也是一派优悠，反正落汤

鸡的现实无法改变，倒不如吟其当时的流行曲。
无法改变的事情，就让它自然存在吧。
苏老当时只拿这竹拐杖，穿《倩女幽魂》内

那种草鞋，从头到脚尽湿，没有坐马，只是一步
一生。但他说：“竹杖芒鞋轻胜马，谁怕？”从负面
自嘲发掘出乐趣，雨中持杖穿轻便草鞋，比骑马
还轻便。
雨停了，金句来了。
“回首向来萧瑟处，归去，也无风雨也无

晴。”境界较低的是，好了，雨停了，身干了，雨后
自有晴天，做人无须在逆境中头发乱了。
苏东坡却更通透无碍，雨可以不是雨，逆境

中凭心境自乐，于是，晴也不是晴天，万法无常
之变与他心境无关。
我常常想，万一时运低见鬼，也会学苏老，

心里无鬼，于是，看不见，看不见，然后转身走
开，吟啸：“也无风雨也无晴。”

心如画工师

请想象一个画家，他拥有自由的意志去画
什么。齐白石爱画虾，可以想象他的思想慢慢会
活在一个虾的世界里。一个画家的心境会影响
他的题材笔触用色，从画作可看出画家的心灵
状态，如患上躁郁症的凡·高，他在低落时写的
画，色调都偏向沉郁，但，最伟大之处在于，在贫
病失恋被出卖的绝境下，他依然有很多色彩亮
丽的作品予人以生命力的精神境界，他一些夸
张的勾勒用色，是因为精神病发还是艺术手法

之一种，是个永远的谜。
但只要看他眼中的星空麦田，在精神病房

的窗外看出去依然一片光明。星星发着黄色的
光环，没病没痛而在雨天下伤春悲秋的人，该不
该有所领悟。

既然我们的心有能力决定画什么，像凡·
高无视于夜空漆黑的现实，反过来说，外物于
我们的冲击，也可以随心境而画成不一样的
画。
不理想的遭遇，只是外在的环境，心境仍能

决定你自己选择想画一幅怎么样的心图。
知易行难，但如果逆境没有改变，就让心境

保持凡·高的星空吧。
只要心静，时间一切起伏变化，都不过是有

为法，如露亦如电，虚幻而短暂，悲欢离合聚散
的所谓感受，没错会上心，可一个人总该有能力
以至修为去控制人最自由的地方，心。
万法唯心造，其实不难理解和体会。
渊节选自叶原来你非不快乐曳 林夕著 广西

师范大学出版社冤

听心跳放下静如蝉

娱乐业时代
姻[美]尼尔·波兹曼

我认识的一个非常刻苦的研究生在大考前
一天晚上回到他的小寓所，结果发现他唯一的
一盏台灯已经坏得无法再修了。一阵惊慌之后，
他逐渐恢复了冷静。为了第二天得到一个令人
满意的成绩，他打开电视机，关掉声音，背对着
屏幕，借着电视机发出的光开始阅读要考的章
节。这是电视机的一个用途———照亮书本的光
源。
但是电视屏幕不仅仅是光源，它光滑平坦

的表面还可以用来展示文字。我们都住过宾馆，
房间里的电视机有一个特别频道，不停地滚动
出现有关当天主要新闻的字幕。这是电视机的
另一个用途———电子布告牌。
很多电视机又大又结实，足以承受一个小

图书室的重量。美国无线电公司生产的老式落

地电视机上可以放 30本书，我认识的一个女士
把她所有狄更斯、福楼拜和屠格涅夫的书都放
在 21英寸的威斯汀豪斯牌电视机上。这是电视
机的第三个用途———书架。
举这些例子，我是想嘲笑那些妄想利用电

视机来提高文化修养的人。这样的愿望正是马
歇尔·麦克卢汉所说的“后视镜”思维：认为一种
新媒介只是旧媒介的延伸和扩展，如汽车只是
速度更快的马，电灯是功率更大的蜡烛。在我们
讨论的这个问题中，这种人犯的错误就是完全
误解了电视如何重新定义公众话语的意义。电
视无法延伸或扩展文字文化，相反，电视只能攻
击文字文化。如果说电视是某种东西的延续，那
么这种东西只能是 19 世纪中叶源于电报和摄
影术的传统，而不是 15世纪的印刷术。
什么是电视？它允许怎样的对话存在？它鼓

励怎样的智力倾向？它会产生怎样的文化？

为了能对这些问题有一个清楚的认识，我
这里先要区分一下技术和媒介的概念。我们也
许会说，技术和媒介的关系就像大脑和思想一
样。大脑和技术都是物质装置，思想和媒介都是
使物质装置派上用场的东西。一旦技术使用了
某种特殊的象征符号，在某种特殊的社会环境
中找到了自己的位置，或融入到了经济和政治
领域中，它就会变成媒介。换句话说，一种技术
只是一台机器，媒介是这台机器创造的社会和
文化环境。
当然，和大脑一样，每种技术也有自己内在

的偏向。在它的物质外壳下，它常常表现出要派
何种用场的倾向。只有那些对技术的历史一无
所知的人，才会相信技术是完全中立的。这里有
一个嘲笑这种幼稚想法的笑话：爱迪生本来可
能把发明电灯的消息早一些公布于众，只可惜
他每次打开灯后，只会把灯放在嘴边，然后说：

“喂？喂？”
这当然只是一个笑话。每种技术都有自己

的议程，都是等待被揭示的一种隐喻。例如，印
刷术就有明确的倾向，即要被用作语言媒介。我
们可以想象把印刷术专用于照片的复制，我们
再想象一下，16世纪的天主教可能不会反对这
种用途，如果这一切都是真的，新教改革可能就
不会发生了。因为用路德的话来说，如果每个家
庭的餐桌上都有上帝的文字，基督徒就不需要
教皇来为他们释义了。但事实上，印刷术从来没
有被专用于、或大量用于复制图像。从 15世纪
诞生之初起，印刷术就被看做是展示和广泛传
播书面文字的理想工具，之后它的用途就没有
偏离过这个方向。我们可以说，印刷术就是为了
这个目的而发明的。
（节选自《娱乐至死》[美]尼尔·波兹曼著，

广西师范大学出版社）

“因为我不能够了解你们为什么坐在一张圆桌上，没有人规定说吃多少菜，而大家都知道吃多少菜。”


